

Beitrags- und Beteiligungscontrolling

Faktenblatt

Schweizer Salinen AG

Zuständiges Departement

Finanzdepartement

Federführende Dienststelle

Departementssekretariat FD

Ansprechperson

Reto Wyss

Faktenblatt erstellt von

Reto Wyss / Tom Bucher

Datum

31.12.2023

Entwicklungen

Wichtige Entwicklungen bis Ende 2023

Reformprozess umgesetzt, der die Trennung der Konkordatsaufgaben und der strategischen Führungsaufgaben sicherstellt. Hierzu wurde die Organisationsstruktur einer zeitgemässen Corporate Governance und dem politischen Umfeld angepasst, der Verwaltungsrat von 27 Mitglieder auf neun verkleinert und nicht mehr mit Mitgliedern der Kantonsregierungen besetzt. Die mit dem Salzregal zusammenhängenden Aufgaben werden von einem Konkordatsrat übernommen, in welchem alle Kantone und das Fürstentum Liechtenstein vertreten sind. Die besonderen Interessen der Konzessionskantone werden weiterhin respektiert. Die Reform wurde am 9. Dezember 2022 im Rahmen einer ausserordentlichen Generalversammlung genehmigt und ist per 1. Januar 2023 in Kraft getreten.

Zukünftige Entwicklungen

Die Schweizer Salinen streben die Konzessionsverlängerung für den Salzabbau im Kanton Basel-Landschaft an, damit auch nach 2025 im Kanton Salz abgebaut werden kann. Ein wichtiger Bestandteil der Konzessionsverlängerungen ist das neue Überwachungs- und Nachsorgekonzept. Die Überwachungs-, Dokumentations- und Nachsorgepflichten der Schweizer Salinen sind umfassend geregelt und dauern explizit über das jeweilige Konzessionsende anno 2075 hinaus. Um die nötige Rechtssicherheit zu erlangen, ist der Abschluss der Konzessionsverträge die Voraussetzung. Denn nur mit der Konzessionsverlängerung können die Investitionen in anstehende

Projekte mit der erforderlichen Planungssicherheit getätigt werden.

Damit auch in weiter Zukunft genügend Salz produziert werden kann, erschliessen die Schweizer Salinen neue Solfelder. Im Kanton Aargau finden die Bauarbeiten für die fünfte Etappe des Solfelds Bäumlihof statt und es laufen momentan Abklärungen zur Erschliessung eines neuen Bohrfelds westlich von Wallbach, dem sogenannten Nordfeld. Nachdem das Gebiet Rütihard in Muttenz nicht weiter in Frage kommt, evaluiert das Unternehmen aktuell weitere Gebiete im Konzessionsgebiet des Kantons Basel-Landschaft auf ihre Eignung.

Klimabericht

Nachhaltigkeitsbericht publiziert

Basisinformationen

Rechtsform

Aktiengesellschaft

Art der Beteiligung

Finanziell: Ja / Einsitznahme: Nein

Art und Umfang der Beteiligung

Art des Gesellschaftskapitals

Aktienkapital

Höhe des Gesellschaftskapitals

(gesamt)

in Franken (per Ende 2023): 11'164'000 in Franken (per Ende 2022): 11'164'000

Beteiligungsquote

Anteil Kanton in Prozent (per Ende 2023): 5,2 Anteil Kanton in Prozent (per Ende 2022): 5,2

Stimmenanteil*

1 von 27 Mitglieder (Kantonsvertreter)

Wesentliche eigene Beteiligungen des Unternehmens

Rheinsalz AG, Schweizerhalle, 55 % Agrosal GmbH, Heilbronn (D), 45 %

^{*} Falls Einsitznahme im strategischen Leitungsorgan (Beispiel: Statistikrat, Spitalrat, Verbundrat, Verwaltungskommission etc.)

Risikobewertung

Über die Hauptrisiken gesehen: In welche Risikokategorie würden sie die Beteiligung eingliedern?

С			

Begründung

Beteiligung um das Salzmonopol für den Kanton zu erhalten und die Versorgung mit günstigem Salz zu gewährleisten. Es bestehen für den Kanton keine Risiken.

Veränderung Risikokategorie zum Vorjahr

⇒			
~			

Zahlungsströme zwischen Kanton und Beteiligung - Sicht Kanton (in Mio. Fr.) 2022 2023

Einnahmen

0,686 Dividenden 0,000 Dividende 0,059 Gebühren 0,047 Gebühren 0,861 Salzeinkäufe 1'044 Salzeinkäufe

Ausgaben

Strategisches Leitungsorgan per 31.12.2023

Mitglieder Auflistung Mitglieder des strategischen Leitungsorgans Amtszeit bis 2026, mindestens 5 und maximal 9 Mitglieder, Amtsdauer drei Jahre.

- Köbi Frei, Präsident (2001 2026)
- Maya Büchi-Kaiser (2017–2026)
- Monica Duca Widmer (2023–2026)
- Patricia Kettner (2023–2026)
- Stephanie Matter (2023–2026)
- Christian Rathgeb (2019–2026)
- Claude Risch (2023–2026)
- Pierre-François Veillon (2015–2026)
- Andrea von Kaenel (2023–2026)

Geschlechtervertretung

Anteil Männer	Anteil Frauen	
44.45 %	55.55 %	

Personelle Veränderungen 2023

Die Schweizer Salinen haben am 9. Dezember 2022 im Rahmen einer a.o. Generalversammlung den Verwaltungsrat neu besetzt und diesen von 27 Mitgliedern auf neun verkleinert.

Strategie

Strategische Ziele gemäss B 77a (ergänzte Beteiligungsstrategie 2022 vom 06.07.2021)	Beteiligung halten.
Änderung des strategischen Ziels	_
Stand der Umsetzung	Der Kanton muss an der Gesellschaft beteiligt sein, um seinen Anteil am Monopol geltend machen zu können.
Massnahmen	Keine besonderen
Einschätzung	10

Luzern, 31. Dezember 2023